# Familia Comboniana

BULLETIN MENSUEL DES MISSIONNAIRES COMBONIENS DU COEUR DE JÉSUS

823 Novembre 2023

Professions perpétuelles

| Sc. Gabriel Panguanito Hilário (MO) | Nampula (MO) | 10.10.2023 |
|-------------------------------------|--------------|------------|
| Sc. Carlos Fernando (MO)            | Nampula (MO) | 10.10.2023 |

#### **Ordinations**

| P. Nelson da Costa Manosse (MO)   Nampula (Mwanivire) (MO)   14.10.202 | P. Nelson da Costa Mariosse (MO) | Nampula (Mwahivire) (MO) | 14.10.2023 |
|--|----------------------------------|--------------------------|------------|
|--|----------------------------------|--------------------------|------------|

# Œuvre du Rédempteur

| Novembre | 01 – 15 SS | 16 – 30 T |
|----------|------------|-----------|
| Décembre | 01 – 15 PE | 16 – 31 U |

## Intentions de prière

## **Novembre**

Pour que la mémoire de nos frères et sœurs, de nos ancêtres, de nos amis et de nos parents défunts nous rende plus conscients de l'attrait de la communion des saints, comme un avant-goût de la joie qui nous attend. *Prions*.

#### Décembre

Que nous apprenions à promouvoir et à vivre une économie plus humaine, une économie qui place les personnes les plus fragiles et les plus démunies au centre, et qui élimine progressivement les grandes inégalités croissantes qui existent dans le monde. *Prions*.

# Calendrier liturgique combonien

#### NOVEMBRE

| Mémoire des confrères, familiers et bienfaiteurs défunts | Date à établir |
|--|----------------|
|--|----------------|

#### **DICEMBRE**

| 3 | Saint François Xavier, prêtre, | Fête |
|---|--------------------------------|------|
|   | Patron des missions            |      |

# Mémoires significatives

#### **NOVEMBRE**

| 21         | Vierge du Quinche  | Équateur |
|------------|--------------------|----------|
| <b>∠</b> I | vierge du Quirione | Lquateui |

## **DÉCEMBRE**

| 1  | Bienheureuse Clémentine Alphonsine<br>Anuarite Nengapeta, vierge et martyre | Congo               |
|----|---|---------------------|
| 3  | Saint François Xavier, prêtre,<br>Patron des missions, Fête                 | Mozambique, Espagne |
| 12 | Bienheureuse Vierge Marie de Guadalupe, <i>Patronne des Amériques</i>       | Mexique             |

## **CURIA**

# Fête de S. Daniel Comboni à la Curie généralice de Rome

Dans la soirée du 10 octobre, les communautés de la Curie Généralice ont célébré ensemble la fête de Saint Daniel Comboni. La Messe a été présidée par le P. Elias Sindjalim Essognimam, Assistant Général. A cette célébration ont participé de nombreux prêtres diocésains, des amis, des bienfaiteurs, des représentants des Missionnaires Comboniennes et des religieuses appartenant aux communautés auxquelles nous offrons notre service ministériel. Une présence très significative a été celle du cardinal soudanais Gabriel Zubeir Wako, archevêque émérite de Khartoum (Soudan) depuis 2016.

Le P. Arnaldo Baritussio a introduit la célébration solennelle, 20 ans après la canonisation de Saint Daniel Comboni en octobre 2003, en soulignant le fait que Comboni, avec sa canonisation, est devenu un point de référence pour toute l'Eglise catholique, non seulement pour les instituts qu'il a fondés. Il a ensuite souligné le rôle de Comboni comme "prophète de la mission" et a lancé un appel fort à tous les présents pour qu'ils aient "les yeux du prophète", comme ceux de Comboni, afin de pouvoir "voir plus loin" et d'avoir toujours une "vision large de la réalité".

Dans son homélie articulée, le P. Elias a réfléchi sur la sainteté de Daniel Comboni, en soulignant trois aspects, liés aux trois "anniversaires" que l'Institut a célébrés cette année. 1) Passion pour Dieu : 20 ans après la canonisation de Comboni, il est impossible de ne pas se souvenir de sa foi profonde et de sa capacité de toujours contempler le Christ crucifié. 2) Passion pour l'humanité souffrante : 150 ans après l'homélie de Comboni à Khartoum (1873), en réfléchissant sur certains passages de ce "texte programmatique", on ne peut pas ne pas être frappé par l'amour du Fondateur pour les Africains et par son dévouement total pour essayer de tout faire pour les amener au Christ, qui "est mort pour eux aussi". 3) Grand amour pour l'Institut et le sens d'appartenance : à l'occasion du centenaire de la douloureuse division de l'Institut (décrétée le 27 juillet 1923 et finalement résolue en la solennité du Sacré-Cœur en 1979), on ne peut pas ne pas rappeler la passion que Comboni a cultivée pour l'unité de ses

missionnaires. Après l'Eucharistie, il y a eu une agape fraternelle, caractérisée par la joie et la communion.

#### **DEUTSCHSPRACHIGE PROVINZ – DSP**

#### Retraite 2023

Du 6 au 12 octobre, la retraite annuelle de la Province s'est déroulée dans la maison de Milland-Brixen. Quinze confrères y ont participé. Le P. Josef Pfanner, 96 ans, le "senior" de la province, était également présent.

Le thème de la retraite était "La sainteté de Daniel Comboni". Les participants ont été guidés par le P. Donato Benedetti, de la communauté de Limone. A travers deux méditations par jour et une brève homélie pendant la célébration eucharistique, le P. Donato a su éveiller notre intérêt pour le thème, à partir de divers épisodes de la vie missionnaire de Comboni. Le Fondateur voulait que ses missionnaires soient fervents, joyeux et engagés : « Saints et capables... d'abord "saints", c'est-à-dire exempts de péchés et d'offenses à Dieu, et humbles. Mais cela ne suffit pas : il faut la charité qui rend les sujets capables » (Ecrits 6655). L'heure d'adoration eucharistique quotidienne et le silence maintenu pendant les exercices spirituels ont contribué à créer un climat de réflexion et de prière.

Le 13 octobre, nous avons tous fait une excursion à Limone, la ville natale de notre Fondateur, où nous avons été chaleureusement accueillis par la communauté.

Nous remercions chaleureusement le Père Donato et la communauté de Milland. (P. Alois Eder, mccj)

#### Visite de Rome

Le Père Luigi Codianni, Assistant général, et le Père José de Jesús Villaseñor ("Chuche"), Secrétaire général pour la formation, ont visité la DSP du 17 au 19 octobre, en particulier la communauté de Graz/Messendorf, qui est devenue une "communauté formative" depuis le début du mois d'octobre, avec l'affectation de quatre scolastiques. Le père Karl Peinhopf, jusqu'à présent formateur au scolasticat de Casavatore (Naples), a été nommé formateur de la communauté.

Parmi les quatre scolastiques affectés, seul Daniel Osuna, du Mexique, est arrivé jusqu'à présent. Nous espérons que les trois autres – du Kenya, du Mozambique et de la République démocratique du Congo – arriveront bientôt. Malheureusement, il est très difficile et compliqué d'obtenir le visa pour les scolastiques d'Afrique.

Avec les quatre scolastiques et les six autres confrères de la communauté, la vieille maison de Graz (ouverte en 1908 et rénovée il y a quelques années) sera entièrement occupée. Cela signifie que cette communauté

formatrice ne pourra accueillir un nouveau groupe de scolastiques que lorsque ceux qui sont actuellement présents auront terminé leurs cours et pourront laisser leur place aux nouveaux venus.

Une chose que nous tenons à souligner : la communauté locale de Graz apprécie beaucoup ce nouvel aspect communautaire.

Tous les confrères de la communauté ont eu l'occasion de s'entretenir individuellement avec les deux pères venus de Rome. Avec le supérieur provincial, le père Hubert Grabmann, et d'autres membres de la communauté, le père Gigi et le père Chuche ont visité la faculté de théologie de la ville et ont rencontré le doyen, le directeur des études et le professeur chargé des étudiants étrangers. La rencontre a été très cordiale et enrichissante. La faculté est heureuse que les Comboniens envoient un groupe d'étudiants à l'Université de Graz. L'excellente relation personnelle entre étudiants et professeurs et la haute qualité des études avec la possibilité de nombreuses spécialisations ont été très appréciées par les deux visiteurs. (P. Hubert Josef Grabmann, mccj)

#### EGITTO-SUDAN

#### Soudan - Solennité de S. Daniel Comboni dans un ton mineur

Au Soudan, cette année, la fête de Saint Daniel Comboni s'est déroulée avec un style plus simple, compte tenu de la persistance de la guerre. A El Obeid, la célébration n'a pas eu lieu dans la cathédrale – au centre de la ville, en effet, des fusillades ont eu lieu ces jours-là – mais dans le Centre "Saint Daniel Comboni" dans la zone de Rukab, où quelques garçons ont reçu leur confirmation. Trois paroisses en dehors de l'Etat de Khartoum ont célébré la solennité normalement, en implorant l'intercession de Saint Daniel Comboni pour le don de la paix dans le pays qu'il a tant aimé.

Egypte & Liban – Appréhension pour ce qui se passe en Terre Sainte Au lendemain du 50ème anniversaire de la bataille du Sinaï, la situation en Terre sainte a radicalement changé, avec une augmentation rapide des tensions et des affrontements armés. Cette situation a suscité - et suscite toujours - de vives inquiétudes dans la région, avec des opinions très polarisées de part et d'autre de l'affrontement. L'Égypte et le Liban, qui bordent les deux pays belligérants, voient la situation avec appréhension. Nous devons prier et faire prier les gens pour la paix dont nous avons tant besoin.

# Nouvelle année Académique à Dar Comboni

L'Institut Dar Comboni, centre spécialisé dans les études arabes, a entamé la nouvelle année académique 2023-2024 en pleine effervescence.

Il y a 9 étudiants en première année et 17 en deuxième année. Quinze autres suivent des cours individuels en tant qu'étudiants privés. A noter la présence de 15 prêtres diocésains et religieux de différents pays d'Afrique, parrainés par un projet de la Fondation catholique " Aide à l'Église en détresse " (4 en première année et 11 en deuxième). Parmi les étudiants, il y a aussi deux Comboniens et une Combonienne (tous les trois en deuxième année).

#### **ERITREA**

## Vœux perpétuels et diaconat de Biyanu Habtat Nuguse

Le 29 juillet 2023, la Famille Combonienne en Erythrée a eu la joie d'assister à la profession perpétuelle du scolastique Biyanu Habtat, dans la chapelle du siège de la délégation à Asmara. Etaient présents les missionnaires comboniens, pères, frères et sœurs, les membres de la famille, les parents et les amis de Biyanu, et quelques membres d'autres instituts religieux. L'Eucharistie a été concélébrée par presque tous les Pères Comboniens présents en Erythrée et présidée par le P. Gaim Haileselassie, supérieur de la délégation, qui a centré son homélie sur le passage choisi de l'Evangile, tiré de Jean 15, présentant la consécration religieuse comme "être greffés dans le Christ, comme des sarments dans la vigne", et "constitués pour aller et porter du fruit qui demeure". La messe a été suivie d'un copieux petit déjeuner. En milieu de journée, tout le monde s'est retrouvé pour un véritable banquet, débordant de joie et de reconnaissance.

Moins de deux mois plus tard, le 17 septembre, Biyanu a été ordonné diacre par l'archevêque d'Asmara, Menghesteab Tesfamariam, mccj, dans la paroisse de Sembel Kidane Mhret, où il vivait son service missionnaire. Avant le début de la célébration eucharistique, le Mahlet zelelit (le chant que les prêtres de l'Église orthodoxe éthiopienne exécutent pendant la nuit pour louer Dieu) a été chanté, suivi d'une cérémonie solennelle, avec un bon nombre de prêtres concélébrants et la présence de nombreux fidèles, de la famille et des proches de Biyanu, de nombreux étudiants de l'Institut de théologie, et de nombreux religieux et religieuses. L'archevêque, après avoir souligné que les ministres ordonnés sont appelés à vivre leur vie pour Dieu et son peuple, a invité le diacre nouvellement ordonné à devenir un bon berger du troupeau de Dieu. Le père Gaim a remercié Dieu pour le don de Biyanu à notre Institut, sa famille pour sa générosité et tous les fidèles de la paroisse de Sembel pour leur participation vivante et joyeuse à la célébration.

## **ESPAÑA**

#### Animation missionnaire aux Foires du Livre 2023

Comme les années précédentes, la province d'Espagne, avec la maison d'édition Mundo Negro, a été présente à plusieurs foires du livre organisées dans différents lieux de la fin avril à la mi-octobre. Mundo Negro était présent dans neuf villes : Valence, Grenade, Valladolid, León, Guadalajara, Salamanque, Madrid, Palencia et Murcia. Dans chaque foire, l'association organisatrice ou la municipalité met à disposition des stands pour l'exposition et la vente de livres.

Cet espace est un lieu privilégié pour l'animation missionnaire, où les lecteurs de nos revues, les membres de la famille, les amis, les bienfaiteurs et d'autres personnes intéressées viennent poser des questions, obtenir des informations et éventuellement acheter des livres.

Au cours de cette "campagne" qui vient de s'achever, nous avons vendu plus de 2.000 livres de notre maison d'édition, avec la collaboration de comboniens, de scolastiques et de volontaires proches de nos activités d'animation missionnaire. Nous avons pu présenter huit nouveaux livres que nous avons inclus dans notre catalogue 2022-23 et qui ont été bien accueillis. Dans les années à venir, la province continuera à répéter ce genre d'activité qui enrichit et nourrit notre animation missionnaire.

#### **ETHIOPIA**

# Cours d'introduction pour les nouveaux arrivés

Les missionnaires comboniens ont organisé un cours pour les missionnaires nouvellement arrivés en Ethiopie. Le cours s'est déroulé du 19 au 22 septembre à la Maison Provinciale Combonienne d'Addis Ababa.

Le cours était ouvert à d'autres instituts, par l'intermédiaire de la Conférence des Supérieurs Majeurs Religieux (CMRS). Y ont participé cinq missionnaires comboniens, deux sœurs comboniennes, trois sœurs de la Congrégation de Sainte Ursule de Lucques et une sœur des Missionnaires Contemplatives de Charles de Foucauld.

L'atelier a commencé le mardi par une prière animée par le Père Juan Antonio González Núñez, mccj, Vicaire Apostolique de Hawassa, qui était l'un des animateurs. Le père Asfaha Yohannes, supérieur provincial, après avoir souhaité la bienvenue à tous, a souligné qu'il n'est pas facile, pour ceux qui ne connaissent pas bien l'histoire de l'Éthiopie, de comprendre les coutumes de son peuple, qui est très religieux et très attaché à ses traditions. (*P. André Mbala Topa, mcci*).

#### **KENYA**

## Le Kenya ouvre les célébrations du Jubilé d'or

Le 24 septembre 2023, les missionnaires comboniens qui travaillent au Kenya ont donné le coup d'envoi des célébrations du Jubilé d'Or de leur présence dans ce pays. La cerise sur le gâteau a été l'ordination diaconale de Muia Jacob Nzomo et Mutinda Joshua Musyoki.

L'événement a eu lieu à la paroisse de la Sainte-Croix à Kacheliba, dans le diocèse de Kitale. La célébration eucharistique a été présidée par l'évêque Henry Juma Odonya du diocèse de Kitale. La double consécration a marqué les 50 ans d'existence de la paroisse et de la présence combonienne au Kenya.

Une foule nombreuse a assisté et participé activement à la Messe. Des chants et des danses animés ont ponctué la célébration. Le grand chœur commun des missions de Kacheliba et d'Amakuriat a animé la célébration. De nombreux membres de la Famille Combonienne et d'autres instituts religieux étaient présents, ainsi que des prêtres et des laïcs du diocèse. Les autorités locales et les parlementaires étaient également largement représentés.

Dans son homélie, Mgr Henry a remercié les missionnaires comboniens pour leur service infatigable et généreux. En outre, il a prié et demandé à Dieu de bénir les Comboniens avec de nouvelles vocations, également de Kacheliba. Enfin, il a exhorté les diacres nouvellement ordonnés à exercer leur ministère avec foi, zèle et engagement.

Le Père Andrew Wanjohi, supérieur provincial, a remercié les responsables et toute la communauté chrétienne de Kacheliba pour l'excellente organisation des festivités. Il a également loué leur soutien continu pour la formation des étudiants comboniens qui sont régulièrement envoyés pour une expérience missionnaire dans la mission de Kacheliba elle-même. En même temps, il les a mis au défi d'accepter volontiers que leurs enfants se joignent aux missionnaires comboniens dans le travail d'évangélisation.

La présence du P. Tomás Herreros Baroja et du P. Filipe Miguel Oliveira Resende, venus respectivement d'Italie et du Portugal pour participer à ce grand événement, a ajouté joie à la célébration. Le père Tomás a travaillé pendant longtemps à la mission d'Amakuriat, tandis que le père Filipe a servi la mission de Kacheliba pendant des années.

La veille, Joshua et Jacob avaient fait leur profession religieuse perpétuelle, lors d'une célébration eucharistique présidée par le Père Felipe, au cours de laquelle le Père Andrew Wanjohi avait accepté leurs vœux au nom du Père Tesfaye Tadesse, Supérieur général.

L'année jubilaire se terminera le 10 octobre 2024. Pour "solenniser" l'année, plusieurs événements sont prévus dans les missions et les paroisses

où les Comboniens ont travaillé et travaillent encore. Des évêques et un grand nombre d'autres collaborateurs y participeront.

Très significative a été la présence aux célébrations inaugurales du Jubilé d'Or du Père Sireu Ang'Irotum Abraham, combonien originaire de Kacheliba, ordonné prêtre en 2016 et maintenant engagé dans le travail missionnaire dans le diocèse de Marsabit, au nord-est du Kenya. Comment auraitil pu ne pas être là, lui qui est une splendide confirmation que le travail des missionnaires comboniens dans la région n'a pas été vain ? En lui, le rêve de Comboni de "sauver l'Afrique avec les Africains" est une réalité. (*P. Andrew Bwalya, mccj*)

## **ITALIA**

## La communauté de Padoue sur les pas de Comboni

Le dimanche 8 octobre 2023, la communauté combonienne de Padoue, élargie aux membres des familles, aux amis, aux volontaires et aux collaborateurs (une cinquantaine de personnes en tout), s'est rendue en pèlerinage dans les lieux les plus significatifs de Comboni : la maison natale à Limone sul Garda, la Maison Mère à Vérone, avec la "Chapelle Comboni" et le Musée Africain, et enfin à Valpolicella, où Comboni avait de bons amis. Le but du pèlerinage : célébrer le 20ème anniversaire de sa canonisation à Rome le 5 octobre 2003.

Il y a eu trois moments de prière "combonienne" : d'abord dans le bus, puis la Sainte Messe dans la maison où il est né, et enfin un moment prolongé d'écoute de la Parole de Dieu et de quelques passages significatifs des écrits du Fondateur, dans la chapelle de la Maison Mère, qui abrite l'urne avec ses quelques restes mortels.

Le voyage a été enrichi par quelques témoignages de vie. Le P. Roberto Ardini, présent avec sept membres de sa famille, a raconté sa longue mission en RD Congo, mais aussi les services qu'il a rendus à ses confrères malades à Vérone, en soulignant que « le cœur de la mission est de tisser des relations d'affection et de respect avec les personnes auxquelles on est envoyé ».

Trois mamans de comboniens ont raconté leurs belles "histoires" : Marcellina, mère de Monseigneur Christian Carlassare, Miledy, mère du Père Diego Dalle Corbonare, et Carmela, mère du Frère Simone Bauce. Trois témoignages touchants de leur rencontre avec Comboni à travers leurs enfants, se retrouvant ainsi impliqués dans sa passion missionnaire.

Ce fut une journée intense, passée "en compagnie de Comboni". Les cœurs ont été remplis de joie et d'espérance, et le désir commun d'engagement a été renouvelé. (P. Gaetano Montresor, mccj)

#### **MEXICO**

## 75 ans de présence combonienne

Arrivés au Mexique pour la première fois en 1948, en ouvrant un champ de travail à Baja California, les missionnaires comboniens ont célébré cette année, avec une profonde gratitude, le 75ème anniversaire de leur présence dans ce pays. Pour marquer la fin de cet anniversaire, le 14 octobre, de nombreux confrères se sont réunis d'abord à la Basilique de Notre Dame de Guadalupe, un sanctuaire marial bien connu, situé sur le Mont Tepeyac à Mexico. Le 15, ils se sont retrouvés au siège du Noviciat Continental Combonien de Xochimilco, également dans la capitale.

Mgr Jaime Rodríguez Salazar, premier évêque combonien mexicain, a présidé les célébrations, tandis que le P. Rafael Güitrón Torres, supérieur provincial, nous a éclairés par ses homélies et ses réflexions.

Etaient également présents deux assistants généraux, le père David Costa Domingues et le Frère Alberto Lamana, ainsi que le père Juan Diego Calderón Vargas, provincial d'Amérique centrale, et le père Enrique Sánchez González, ancien provincial du Mexique.

Les célébrations sur la colline du noviciat de Xochimilco se sont déroulées dans une atmosphère de fête. Environ deux mille amis des 13 communautés comboniennes ont également chanté l'hymne du 75ème anniversaire, composé par le Père Jesús Lobato, au rythme des mandolines et des flûtes. A cette occasion, Mgr Andrés Vargas Peña, premier évêque de Xochimilco, nous a fait l'honneur de sa présence et nous a donné sa bénédiction.

Nous sommes tous rentrés chez nous avec le cœur reconnaissant et le désir de continuer à vivre intensément notre vocation missionnaire dans le style de Saint Daniel Comboni. (*P. Ramón Orendáin, mcci*)

#### **POLONIA**

# LMC de l'Europe : Assemblée des coordinateurs

Les 12 et 13 octobre, s'est tenue à Cracovie l'assemblée des représentants des Laïcs Missionnaires Comboniens (LMC) des différentes provinces d'Europe : Portugal (1), Espagne (1), Allemagne (1), Italie (3), Pologne (3). Etaient présents Alberto de la Portilla, coordinateur du Comité Central des LMC, et les Comboniens, le P. Arlindo Pinto, référent du Conseil Général pour les LMC, et le P. Adam Zagaja, référent des supérieurs comboniens d'Europe. La rencontre avait été reportée plusieurs fois, d'abord à cause du Covid et ensuite à cause de l'invasion russe de l'Ukraine et de la crise des réfugiés qu'elle a engendrée. Nous avons finalement réussi à trouver quelques jours à partager.

Ce fut une grande joie pour tous les participants de pouvoir se rencontrer en personne. C'était une réunion simple. Nous nous sommes toujours sentis chez nous grâce à l'accueil formidable que nous avons reçu de la part du LMC et des Comboniens polonais. Le 12 octobre, avec tous les participants, nous avons commencé une analyse partagée de la réalité de chacun de nos groupes.

Tout d'abord, nous avons eu le temps d'approfondir notre vocation LMC et l'engagement de vie qu'elle implique, en redécouvrant ce à quoi nous sommes appelés en tant que missionnaires en Europe.

Nous avons également réfléchi à notre responsabilité en matière de mission en dehors de notre continent. Faire de la mission là où nous sommes à un moment donné n'enlève rien aux autres responsabilités que nous avons au niveau global, à commencer par nos communautés internationales en Afrique ou en Amérique et tout ce qui a trait à notre appartenance internationale. (Alberto de la Portilla, Coordinateur du Comité Central des LMC)

#### IN PACE CHRISTI

## Père Alfredo Neres (24.03.1939 – 02.10.2023)

Derrière un physique grand et maigre, se cachait un homme au tempérament d'acier, un missionnaire de frontière, intrépide et à la foi inébranlable. Un missionnaire combonien exemplaire, qui a passé plus de la moitié de sa vie en République Démocratique du Congo.

Il est né à Montes da Senhora (Proença-a-Nova, Portugal), le 24 mars 1939. Ses parents se sont mariés en 1930 et ont prié chaque jour pour avoir un fils missionnaire. 41 ans plus tard, leur prière a été exaucée avec l'ordination sacerdotale du père Alfredo. Sa vocation a commencé le jour de l'Ascension : l'Évangile (Mc 16, 15-20) l'a profondément touché et le Père Alfredo a pris la décision de devenir missionnaire, même si, comme il le raconte, « je ne savais pas encore exactement ce que cela signifiait. Je n'ai eu qu'une petite expérience d'annonce de l'Évangile à l'école commerciale Ferreira Borges, où j'étudiais le soir : quand il y avait des heures libres, nous allions dans une salle, nous lisions le Nouveau Testament et nous invitions les jeunes qui passaient à se joindre à nous ». Après le séminaire de Viseu et de Maia, il est entré au noviciat de Gozzano. Il fit sa première profession le 9 septembre 1967 et entra au scolasticat de Venegono.

Au cours de sa deuxième année de théologie, il est envoyé à Brescia comme assistant des petits séminaristes, avec quatre autres scolastiques. Chacun d'eux suivait un groupe de séminaristes. À la fin de l'année, les supérieurs veulent le renvoyer, disant qu'"il n'est pas fait pour être prêtre". Mais au Chapitre général de 1969, trois scolastiques participent pour la première fois en tant qu'observateurs, et Alfredo, bien qu'il n'ait pas encore renouvelé ses

vœux, est choisi pour représenter les scolastiques ibériques. Le 9 septembre, jour du renouvellement, il dit au vicaire général, le père Sina, qu'il voulait renouveler ses vœux. Le Père Sina, qui ne savait rien de ce qui s'était passé à Brescia, l'admit au renouvellement des vœux, ainsi que les deux autres.

Après avoir terminé sa quatrième année de théologie à Rome, il est ordonné prêtre à Paço de Arcos le 8 avril 1971. Après son ordination sacerdotale, le Père Alfredo a été envoyé à Maia, où il a travaillé pendant cinq ans dans le domaine des vocations et de l'animation missionnaire (1971-1976). Il a ensuite été envoyé au Zaïre (aujourd'hui RD Congo), à Ngilima, dans le diocèse de Dungu. Il y reste également cinq ans, puis se rend à Rome pour se préparer à devenir maître des novices au Portugal.

Et c'est à Rome, en décembre 1981, qu'il s'engage dans le Renouveau Charismatique (RC) à travers un groupe de la Communauté de Marie qui se réunissait dans la crypte de la chapelle de la maison. « C'est dans ce groupe que j'ai reçu les dons que l'Esprit m'avait accordés, ceux de guérison et de libération. Six mois plus tard, je suis venu à Santarém et l'évêque, avec l'autorisation du provincial, m'a nommé assistant diocésain du Renouveau Charismatique et exorciste du diocèse ». Il est resté à Santarém jusqu'en 1990, date à laquelle il a été envoyé en RD Congo, cette fois à Ango, une très grande paroisse qui comptait à l'époque 103 villages et 16.700 km².

En 2006, après un cours à Rome, il est envoyé à Kinshasa comme formateur du scolasticat et y reste pendant dix ans.

Envoyé à Isiro, il a d'abord travaillé dans la paroisse, puis à Magambe, dans la paroisse Sainte-Anne, en tant que directeur du centre de spiritualité. Peu après, il est nommé socius du père maître.

En 2021, il est de retour pour les vacances, mais début août, il fait un infarctus et subit plusieurs pontages. Une attaque cérébrale pendant sa convalescence le contraint à s'aliter, où il vit son identification au Christ de la Passion et de la Croix. Il meurt à Viseu le 2 octobre 2023. (*P. José Rebelo, mccj*)

# Père Ezio Filippi (10.04.1933 – 10.10.2023)

Le père Ezio est né à Albiano (Trento) le 10 avril 1933. Il a fait son noviciat à Florence et a poursuivi ses études à Vérone et à Venegono. Après son ordination sacerdotale le 14 mars 1959, il est resté en Italie pendant deux ans et, en 1961, il a été affecté en Ouganda où il a exercé son long service missionnaire jusqu'à son retour en Italie. Une lettre du Père Ezio, écrite en avril 2022 à la revue Communion et Mission, du centre missionnaire diocésain de Trente, nous aide à retracer brièvement son "histoire ougandaise" et ses années de jeunesse. « Chers amis, je vous écris pour vous envoyer quelques nouvelles de ma longue vie missionnaire de 59 ans déjà passée sur cette terre d'Ouganda, terre de 24 martyrs. Je suis heureux, ou plutôt très heureux, d'avoir imité un peu notre saint fondateur, Daniel Comboni... pour l'évangélisation de nos chers Africains : Jésus est mort et ressuscité pour eux aussi... En imitant un peu les premiers apôtres et Saint Paul dans la première évangélisation du

monde, après la Pentecôte, j'ai pu commencer deux paroisses et travailler dans cinq autres missions. J'ai baptisé quelque 25.000 catéchumènes et enfants ; béni des centaines de couples dans leur mariage ; donné le pardon, par le ministère de la réconciliation, à des dizaines de milliers de chrétiens ; animé plusieurs heures d'adoration de l'Eucharistie...".

En 2023, le Père Ezio est retourné en Italie pour faire contrôler sa santé. Le père Renzo Piazza se souvient : « En bon combonien, il voulait un contrôle rapide pour retourner en Ouganda malgré ses 90 ans. Mais quelques jours à Brescia ont suffi pour se rendre compte que son état physique nécessitait d'une attention particulière, et il a donc été transféré à la communauté de Castel d'Azzano, où il est arrivé dans la matinée du vendredi 6 octobre. Il nous a raconté un voyage de Kampala à Kalongo au cours duquel il avait perdu le contrôle de la voiture, mais qui s'était bien terminé après avoir invoqué la Vierge. Il ajouta d'autres épisodes survenus pendant la guerre, les rebelles terrorisant la population, pillant la mission, brûlant les voitures et emmenant de force les garçons ... Même des serpents, il se sentait protégé, parce qu'au milieu des hautes herbes se cachait parfois le cobra. J'ai toujours été aidé », disait-il. Le Père Ezio ne resta pas longtemps à Castel d'Azzano, même pas 24 heures. Le samedi 7 octobre au matin, il a été transporté aux urgences, où il est resté un peu plus de 24 heures. Le dimanche matin, une place a été trouvée dans le service et le soir, après la fête avec les proches, j'ai pu lui rendre visite. C'était la deuxième et dernière rencontre que j'ai eue avec lui. « J'ai été surpris par sa sérénité »". Il est décédé le 10 octobre à l'hôpital Borgo Roma de Vérone. La situation cardiovasculaire, déjà très compromise, a été affectée par une crise de paludisme qui lui a été fatale. Le jeudi 12 octobre, les funérailles ont été célébrées dans la communauté de Castel d'Azzano. Après les funérailles, le corps a été transféré dans sa ville natale.

# PRIONS POUR NOS DÉFUNTS

**LE PÈRE**: Techlemariam, du p. Alazar Abraha (ER); Boniface, du p. Gbama Nsusu Boniface Junior (E); Teodoro, du p. Castro Sánchez John Jani (EC).

**LE FRÈRE :** Mario, du p. Alois Deflorian (PE) ; Giacomo, du p. Domenico Andriollo (I).

**LA SŒUR :** Liutgard, du Fr. Kuno Stößer (PE) ; Assunta, du p. Luigi Casagrande (MZ).

LA SÉCULIÈRE COMBONIENNE : Germana Tosi.